

## 平成28年度第2回海津市総合教育会議議事録

1 日 時 平成29年1月18日（水）午後4時から午後5時

2 場 所 海津総合福祉会館「ひまわり」2階 研修室2

3 出席者の氏名

海津市長	松永清彦
海津市教育委員会教育長	中野 昇
海津市教育委員会教育長職務代理者	森 圭子
海津市教育委員会教育委員	大橋 利
海津市教育委員会教育委員	近藤昇司
海津市教育委員会教育委員	曾根みはる

4 調査、説明等のために出席した者の氏名

総務部長	服部尚美
総務部総務課長	寺村典久
総務部企画財政課長	白木法久
教育委員会事務局事務局長	伊藤精治
教育委員会事務局事務局次長兼スポーツ課長	石原義雄
教育委員会事務局教育総務課長	高木みち代
教育委員会事務局学校給食センター所長	加賀慎治
教育委員会事務局学校教育課長	日比修二
教育委員会事務局こども課長	松岡由起
教育委員会事務局社会教育課長	伊藤一人
教育委員会事務局図書館・歴史民俗資料館館長	金森健吉
書記：教育委員会事務局教育総務課	戸島澄子

5 傍聴者

なし

6 協議事項

- (1) 平成29年度海津市一般会計予算（教育委員会分）について
- (2) 海津市内の園・小中学校の適正配置について

発言者	発言内容
高木教育総務課長	<p>本日は、大変、お忙しいところ、平成28年度第2回海津市総合教育会議にご出席いただきまして、誠にありがとうございます。この会議は、市長と教育委員会が十分に意思の疎通を図り、本市の教育に係る課題やあるべき姿を共有し連携して本市の教育行政に取り組むために開催するものです。よろしくお願いいたします。</p> <p>はじめに、松永市長よりごあいさつを申し上げます。</p>
松永市長	<p>平素から教育行政に力を注いでいただき感謝申し上げます。</p> <p>今日は2つの協議事項を上げていますが、1の新年度予算についてはお話を伺っただけなので決定ではないのでよろしくお願いいたします。</p>
高木教育総務課長	<p>出席者紹介。議題に移らせていただきます。</p> <p>これより先の進行は市長が議長を行いますのでよろしくお願いいたします。</p>
松永市長	<p>はじめに、議題の（1）平成29年度海津市一般会計予算（教育委員会分）について事務局から説明をお願いします。</p>
高木教育総務課長	<p>先ほどの教育委員会で平成29年の海津市一般会計予算（教育委員会分）のご説明はさせていただきまして大筋、ご理解をいただいたと思います。市長も申しましたように確定ではありませんが、各教育委員さんから市長にお話を頂戴してよろしいか。</p>
松永市長	<p>それでは、ご意見を伺います。</p> <p>生徒の通学路の安全について、意見をたくさんいただいていますが取捨選択をして実施していきたいと考えていますのでご理解をお願いします。</p>
近藤教育委員	<p>現在、海津警察署協議会委員をさせていただいていて6月の事件の現地を見て来ましたが、あれは防ぎようがないと思いますので地域の見守り体制を充実させていく必要があるのではないかと感じています。高須町地内の通学路を30キロ制限をしていただくように交通課長さんをお願いして前向きに検討していただいています。予算については合併以来お願いしていますが教職員研修の関係は充実させてもらいたい。</p>
松永市長	<p>30キロ制限はご尽力いただきありがとうございます。油島、金廻の堤防下の道路が通学路になっているのに急ぐ車が通り抜けるので道路にスピードを出すと跳ねるようなものを路上に整備してもらったことがあります。高須小学校の周りは車が多く通るので30キロ制限が実現すればありがたいと思っています。地域の方々に見守っていただいている</p>

発言者	発言内容
	ことはありがたいことです。地区社協の方も見守りに立っていただいています。新聞で発達支援教育ができていない市町があるように書いてありましたが本市はどうなっていますか。
中野教育長	個別の支援計画のことだと思いますが、該当に上がる児童生徒につきましては特別支援学級の担当を中心に教育支援計画を保護者の理解を得て作成しています。くるみから情報を得ながら利用者と相談して指導をしています。
松永市長	教育委員会はどうしてくるみを使わないのですか。
中野教育長	使っています。今年は伊藤智子先生に専任で入っていただいたので、こども課と学校教育課と協力して、すべての学校や園を回っていただき、指導されたり学校から呼ばれたりしています。学校からも助かっていると聞いています。
松永市長	そうですか。今後ともお願いします。
近藤教育委員	海津市は、PRができていないと思います。実施していることが市民に伝わっていないことがあるのでお願いします。
松永市長	ありがとうございます。市長部局にも口を酸っぱくして言っております。
曾根教育委員	通学路のことで保護者としてお話をさせていただきます。子どもが石津駅から養老鉄道を利用して城南中学校へ通っています。先日の雪でも養老鉄道は遅延なく運行していたので有り難かったです。長靴を履いて行きましたがナイガイテキスタイルの辺りも先生やボランティアの方々が雪どけをしていただいていたと話してくれたので、みんなに守られて学校へ通えていることが子どもたちに伝わったのではないかと思います。石津駅と松山駅は整備していただきましたが、子どもが一気に集中する駒野駅で高校生や通勤の一般の方にご迷惑をかけているようなので整備をお願いしたいと思います。支援が必要な子のケアを引き続きお願いしたいと思います。
松永市長	駒野駅の遮断機はどうなっていますか。
白木企画財政課長	来年度、設置していただけると聞いています。
松永市長	ナイガイテキスタイルの道路を拡げてもらえればいいと思います。
近藤教育委員	駒野駅に防犯カメラを設置していただけないでしょうか。
松永市長	わかりました。海津の安全に要望しておきます。
森教育委員	教育委員会の説明の中で「夢の教室」という事業を来年度実施すると

発言者	発言内容
	お伺いしたのでぜひお願いしたいです。新年度予算の説明の中で城南中学校にタブレットを試験的に導入するという説明があったので全校に導入が実現するといいなと思っています。
松永市長	タブレットは城南中だけ導入するのですか。
日比学校教育課長	環境が整っているので、来年度は試験的に城南中だけに導入したいと考えています。
松永市長	電子黒板はいらないですか。
日比学校教育課長	いいえ。電子黒板と併用して使うことで効果を上げることができる物です。
中野教育長	スポーツ課のターゲットエイジの負担金事業はどうなっていますか。
石原次長	今年は利用者はありませんでした。FCぎふ関連では、3月にスポーツ少年団を対象にサッカー教室を実施してもらえるとこの予定があります。
大橋教育委員	通学路に関しては、地域の方が子どもと一緒に歩いて行っていただけるので有り難く思っています。
松永市長	ご意見をありがとうございました。 ただ、まだ予算査定を実施しているところですので、固まりましたらまたお知らせします。教育委員会は国や県の予算を取りに行かないといけない。一度断られて諦めるようではいけないと思います。(1)平成29年度海津市一般会計予算(教育委員会分)については終了してよろしいか。
全委員	よろしい。
松永市長	(1)平成29年度海津市一般会計予算(教育委員会分)については終了します。 続いて、(2)海津市内の園・小中学校の適正配置について説明をお願いします。
高木教育総務課長	適正配置については委員さん方と10月より継続して勉強会を行っています。資料2にありますように教育委員会としての考え方や、今後、検討委員会に必要な情報をしっかり精査して、より良い方向に進みたいと思っております。勉強会では、特に小規模小学校の適正配置問題に取り組んでいます。2ページをご覧ください。海津町内の4小学校、特に大江小学校で複式学級が懸念されます。岐阜県では、1年生を除く2つの学年が15人以下の場合に複式学級となります。30年度からその可能性が高

発言者	発言内容
	<p>まっております。今、複式学級のプラスの要素を最大限発揮し、マイナス要素への対応を強化するための学校教育活動の工夫、教職員の配置や特色ある教育課程の編成等の行政的支援を考えなくてはなりません。次に28年4月から始まった義務教育学校についてです。義務教育9年間の一貫教育を行います。近隣では羽島市立桑原小中学校があります。一貫型小・中学校については、小学校6年間、中学校3年間、義務教育の連携教育として捉えています。近隣では愛知県飛島村立飛島学園 飛島小・中学校があります。教育委員さん方とは共通理解を深め、実情に合った学校の在り方を模索しております。次に、29年度スタートの「第二次総合計画（案）」の教育委員会に関する部分を抜粋して添付しています。昨年パブリックコメントを行い公表されているものです。教育委員会では「第二次総合計画」を上位として、「個性と創造性を培うこころ豊かなまちづくり」を基本目標として、教育環境の向上、芸術文化の振興、スポーツの環境づくり等により、市を担う人づくりを推進します。そして、教育分野における計画の「教育振興基本計画」31年度スタートに向けて29年度より策定予定です。現行の計画の中でも中学校統合問題をはっきり明記してあります。来年度は学校教育関係者、社会教育関係者、スポーツ関係者、歴史、文化交流等と多方面の方々にアンケートを実施する予定です。今後は策定委員会を設けて、意見聴取、検討そして計画を策定してまいります。</p>
松永市長	大江小学校は2学年で15人になったら複式学級になるのですか。
中野教育長	再来年度に1人減る可能性があるので15人になる可能性が高いという現状です。
松永市長	<p>海津市の魅力発信ということでパークセンターを整備しようと考えています。森下から石亀、石亀から大江川の左岸堤に遊歩道をつけてパークセンターと大江緑道と海津温泉をつなげる計画をしています。海津市の飲食店経営者の方が海津マルシェを開いてもらっていますので是非行ってください。ではご意見を伺います。</p>
大橋教育委員	<p>資料を見ていると統合に向かっているのかと思っています。後はどうやって行動を起こすかにかかっているのではないのでしょうか。西江の人の話を聞いているとバスさえ出してもらえれば大江と西江が一緒になってもいいのではないかと話しているようですが、その上の世代の意見を聞くとまた違う考えを持っておられるように感じます。一之瀬小学校</p>

発言者	発言内容
	の複式学級を見せていただいたが先生も生徒も大変だと感じたので、統合かなと思っています。
松永市長	夏休みに海津っ子議会を開催しましたが、大江小学校を卒業した中学生が男女の数のバランスが悪いので、一つにしてほしかったと話しが出ました。城南中学校でもそうだったように、年配の方は学校がなくなることには相当、反発されるでしょう。特に小学校は地域の方が集まる場所なので理解をいただくのが大変だと思っています。
森教育委員	地域のことを考えると防災の面でも小学校は中心になっているので、それが無くなったときに沈静化は問題になってくると思っています。低い土地柄なので、高い建物は小学校ぐらいしかないので、災害のことを考えると維持していかなくてはいけないかとも思っていますが、子どもたちの将来を考えると、大勢の中で揉まれて自分の意見を言えて、聞くことができる子に育てるためには、統合が望ましいとも思えるので、難しいことだと思っています。世代が高ければ抵抗が多いでしょうが、保護者世代の考えもきちんと聞いていただいて、子どもたちのことを考えていただきたい。常に現状をお知らせしつつ、問いかけを投げかけながら進めていく必要があるのではないかと考えています。
松永市長	常に検討していくことは大事ですね。
曾根教育委員	子どもを持つ親の立場としては市内の子がみんな、同じ教育が受けられることが一番いいということが希望です。私が理想とする学校の規模はクラス替えができるくらい生徒数がある方がいいと思っていますが、複式もを見せていただいたのでそれに対応ができれば複式で対応していったほうが良いかとも思っています。ただ、大江小学校の保護者に会ったときに、どうしてうちの子だけが複式なのかという話をされていたので難しいなと感じました。
松永市長	複式学級になるとベテランの先生を充ててもらえるのですか。
中野教育長	一般的に複式学級を実施してみるところは保護者が教科によって加配措置を訴えられることが多いので加配措置をとられる場合が多いです。
松永市長	人数が減ったら必ず複式にしないといけないのですか。
日比学校教育課長	標準法で決まっているので、教員の数が複式を見込んだ人数しか配置されません。
近藤教育委員	これは難しい問題です。合併して2年ぐらいは南濃地区の中学校の統

発言者	発言内容
	<p>合問題について検討しました。当時の教育委員の意見として合併前の旧町に中学校は1校ずつ配置するという方針を立てて、ようやく現実となりましたが10年係りました。合併前の旧南濃町でも数年議論をしておられます。当時の教育委員会としての思いは、複式学級になる可能性が出てきた段階で検討していくということとしていました。現在、その時期に来ています。学校教育は切磋琢磨できる環境の中で育てたいと考えています。海津市の色々な方々のご意見を聞く時期に来ていると思うので、是非、検討委員会を立ち上げてご意見を伺うべきではないかと考えています。</p> <p>私は仮に旧海津町内の小学校を1校にすると1小1中になってしまうので、子どもたちの個性が生かされないと思うので反対です。</p> <p>早い時期に検討委員会を立ち上げていただきたいと思っています。</p>
松永市長	<p>早めに検討委員会を立ち上げた方が良いというご意見をいただきました。</p>
中野教育長	<p>ただ、今は勉強会を実施しているのは、検討委員会を開催した時に、教育委員会としての方針を言えないといけないので、教育委員会としての方向性を示したうえで、ご意見をいただいて修正していくために勉強会を開催しています。</p>
松永市長	<p>飛島村も行かれると伺いました。</p>
中野教育長	<p>はい、今月31日に教育委員会研修として行ってきます。</p>
松永市長	<p>そういう所も見ていただいて準備しておられるということですね。大江小学校は、狂言をやっておられるので生徒が人前に出て物おじしない子に育っています。教育委員会で方向付けができた段階で順次進んでいくということによろしいか。</p>
全委員	<p>よろしい。</p>
松永市長	<p>(2) 海津市内の園・小中学校の適正配置については終わります。次に、その他ありませんか。</p>
全委員	<p>ありません。</p>
松永市長	<p>ないようですので、これで総合教育会議を終了します。本日はありがとうございました。</p>

閉会 午後5:00